
“感谢省人大领导，这么多年来，对我省医改工作

的关注、支持、肯定。”“感谢省人大，今天给我们提供一

个平台，可以向全省人民报告我省医改工作取得的成

绩。”……

“感谢的话，就不用再说了。还是说点实在的东西，抓紧时间回答委

员们提出的问题吧。”此话一出，全场气氛顿时“凝固”。

这一幕，就发生在昨日上午，备受关注的首次省人大专题询问会上。

面对几个厅局负责人“发自肺腑”的感谢，却被省人大领导当场喊停。

17日上午8时30分，省发改委主任沈卫国、省人社厅副厅长刘志祥、省

编办主任罗昌平、省财政厅厅长陈先森、省卫生厅厅长高开焰、省物价局副

局长王启康、省食药监局局长刘自林7人，如期坐上“考试台”，接受9名省人

大常委会组成人员的发问。此次专题询问是针对老百姓最为关心的医药卫

生体制改革开展情况。 记者俞宝强
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医改:省人大代表“问诊”七厅局
厅局负责人感谢话被省人大领导当场喊停

方才：医改后，医务人员吃上了“有

制约的皇粮”，一些地方反映绩效工资的

激励作用不足，如何有效保证基层医疗

卫生机构的服务质量？

人社厅：国家要求绩效工资中基础

工资比重要占六七成，奖励性三四成。

我省一开始，按照三部委文件进行部署，

但是在全省第一批36县区的改革过程

中，基层单位反映奖励性比重过低。随

后，会同财政、卫生部门协商后，将权限

放给各市县，是三七、四六、五五，各市县

可按实际，自行平衡。后来76个市县都

按此实行，目前，芜湖县将奖励性工资比

重提到七成，濉溪县占六成，还有部分县

各占一半。此外，我省将调整工资总量，

参照公务员、事业单位人员工资发放方

式，即基本工资加上阳光补贴。

将调整工资总量，参照公务员发放方式

厅局回答

委员发问

黄时中：如何破解基层医疗卫生人

员缺乏的难题？怎样建立长效机制有效

推进工作？能否让公立医院人员到基层

帮扶？

省卫生厅：已经在进行，目前规定，

凡是晋升副高职称，必须到基层卫生院

帮扶一年。我们鼓励大学生到基层工

作，已经和财政、人社厅“碰头”，决定用

四年时间，招募大专生两万人，本科生三

万人，鼓励他们去边远、贫困地区及皖北

地区。

省编办：招聘专业人员，省医改领导

小组已经意识到这个问题，准备在全省

范围内招聘。

人社厅：目前，全省基层医疗机构空

编共7000人。基层人员补充迫在眉睫，打

算和卫生厅明年一季度在全省范围内，为

乡镇医务人员专门组织一次大型招聘会。

将招募大批大学生充实到基层

厅局回答

委员发问

周杰：医改后，医院收支核定规范，

那么如果发生了医疗事故，赔偿金从哪

支付？

省财政厅：在我省基层医改基础上，

医院收支都是多元化补偿。基本药物制

度建立以后，补偿如何跟上很重要。医

院的医疗机械、设备购置，财政每年将予

以安排。对于发生了医疗事故，赔偿金

从哪支付，我省正在制定政策，准备按照

各自医院的收入情况，对其提取1%，作

为基金单独存起来，如发生医疗事故，就

从这里拿。

医疗事故赔偿准备建立专门基金

厅局回答

委员发问

宣林：医保全覆盖说了很久，但由于

政策制定不到位，关闭破产集体企业退

休职工和非公有企业职工，未能全部纳

入医保范围。以及随着流动人口的范围

扩大，如何健全保障机制？

省发改委：截至今年10月底，我省参

保人数1522.32万人，提前完成国家的标

准覆盖90%目标，参保率达95%。关闭

破产集体企业退休职工和非公有企业职

工，将参照国家有关破产企业参保办法，

加大财政投入。对非公有企业关闭的，

按照国务院有关规定，可先参加城镇居

民养老保险。

非公有企业职工可先办养老保险

厅局回答

委员发问

计国平：目前，我省有六安金安区等15

个农业区，他们由于拆县并市，没有被国家

列入医改计划中，但现在规定的工作任务，

却同其他县一样，如何来“解救”这些医改

“落后县”？

省卫生厅：这15个农业区，从2007年开

始，省财政都会给每区拨款100万元，用于

公共卫生疾病预防控制建设。同时加强其

地区妇幼保健建设，并于明年列入民生工

程。

省发改委：下一步将其列入省“十二五”

规划中，再向国家反映，能不能在“十二五”

中列入国家支持，如果不能，尽量在省内编

制规划中完成。

15个农业区医改先列入省“十二五”规划

厅局回答

委员发问

王可侠：实行药品“零差率”以后，为何

药品价格还是呈现虚高状态？

省发改委：目前，我省有些地方药品虚

高确实存在，因为国家指导价是“天花板

价”，有些地方认为是指导价，可以稍微提高

一点，这就造成了药品虚高现象。

省物价局：纳入医保中的基本药物，由

政府定价，但也只占15%。生产企业不同也

是一个原因，例如板蓝根生产厂家有99家，

成本各不同，如何定价是个棘手问题。今后

将贯彻国务院整治药价虚高措施，招投标完

善机制，进一步加强价格管理。

省食药监局：我省招标通过竞价实现降

价，在技术标准符合的前提下，报价低就中

标。确实降价了，药品价格是平均下降，不

是所有药价都下降这么多。原因多方面：药

品生产厂家不同，抗生素三四百家，货源充

足上不同；不同厂家价格不同，价格本身是

上限，过程中不同厂家最低能降到什么价有

空间，我省将把空间压缩到最低程度。

药品价格虚高也有办法治

厅局回答

委员发问

马亚杰：医改后，乡村却增加用药量。3

元可以治好的病，却开10元的药。还有要

求转院的病人，被阻碍交“损失费”，并向转

移医院收取“介绍费”，如何遏制这些“不正

之风”？

省卫生厅：关于增加药师服务费，一经

发现立即查处。关于多项检查费，临床要

检查合理用药，基层医务人员多开药比医

改前大大减少，因为是省里统一配送，尤

其是抗生素。关于乡镇医院卫生员，一方

面向病人收费，一方面向上级医院收好处

费。基层管理办法有规定，在范围内不得

转病人、收费用；将建立举报制度，一旦发

现严肃查处。

医务人员收“好处费”将严惩

厅局回答

委员发问

经过两个多小时的“考问”后，7位负

责人如释重负，终于可以将一直“绷着的

神经”，放松一下。

“问题，比我预想的要难点，提的到

位”、“害怕，怎么会不怕，这就像是审问犯

人一样”、“本来很有信心的，但当回答第

一个问题时，就开始紧张起来”……面对

记者的采访，厅局负责人做了上述回答，

由此可以看出，这场专题询问，很有效果。

“请问您能为自己在此次回答中打

多少分？”当记者问及厅局负责人时，每个

人都开始笑了起来，也许这是他们踏入门

槛的第一次微笑。

“不敢打高，自己表现一般，及格分

吧。”7位经过“考问”的负责人留下此话，

离开了会场。

后记


